
■ 本报记者 张爱正

何爽，辽宁省法库县巴尔山村人，高级农

艺师，今年 60 岁，是一名优秀的共产党员。他

勤劳执着，思想开阔，健谈，乐于助人。他以发

展果树生产闯出了致富路，特别是率先引进

了树莓产业，带领广大农民走上致富之路。

垦荒

何爽早期从事果树生产，上世纪 70 年

代初，巴尔山村成立了创业队，村领导任命

头脑灵活、肯于钻研，有开拓进取精神的何

爽为创业队队长，管理村东南山坡上的一片

梨园。当他满怀着喜悦的心情带领着十几

个人来这里干活时，他被眼前的情景惊呆

了，栽了几年的梨树，已被杂草湮没。由于

没人管理，许多树叶子枯黄，一片荒凉。当

时就有人就想打退堂鼓不干了。可何爽果

断地说：“什么叫创业队，我们在这里就是要

开垦荒地，我们就是要做垦荒的牛！”于是他

带头起早贪黑地干了起来。铲除杂草，给梨

树施肥、灌水、剪枝、打药，经过两三年的精

心管理，梨树枝繁叶茂，果满枝头，给村里创

造了较好的经济效益。

起步

1983 年，随着联产承包责任制的落实，

创业队解体后，他在自己家的房前屋后栽满

了果树，发展果树生产。1994 年承包了村里

的梨园，他运用自己掌握的果树栽培知识和

经验，对现有梨树进行高接换头，把原来产

量低、品质差的老品种改造成南果梨，苹果

梨芽变等高产优质品种。几年后，他的辛勤

汗水浇灌出了丰硕的果实。1997 年，改良的

梨园给他带来丰厚的回报，产梨 3 万余公

斤，收入 9 万余元。

深造

何爽第二次创业的成功，受到了社会的

广泛好评。1999 年，何爽到沈阳农业大学学

习。在十几年的梨园管理过程中，他也深深

体会到由于知识的不足给自己创业带来的

困难，因此，他十分珍惜这次学习机会。课

堂认真听讲，记笔记；实践课认真操作。年

末所学学科均以优异的成绩结业。

闪光

学习回来后的何爽，知识和技术有了更

大的提高，视野更加开阔。这时，他已不满足

于梨和葡萄的种植生产，又多次去沈阳农业

大学等大专院校和科研单位，引进各种优良

果树十几种，包括树莓这个果树新品种，进行

试栽。

1999年末，小屯村村民冯玉伟的8亩葡萄

园效益不好，预改种梨树来找何爽，何爽就帮

他选品种、规划土地、搞设计，梨园建成以后还

及时进行技术指导。现在冯玉伟家的梨园南

果梨、苹果梨长势喜人，已进入了结果期，他本

人也在何爽的指导下成为助理农艺师。

本村村民何中田，也来到何爽家请教，

何爽帮他选定两个品种的梨后，他大胆进行

矮化密植尝试，取得了成功。10 亩梨园，在

何爽的及时指导和何中田本人的精心管理

下，2003 年秋产梨 1 万公斤，收入 4 万多元。

何爽还是乐于奉献的人。如有特困户

及敬老院需要果树苗，他都无偿提供。几年

来，累计赠送果树苗 6 万多株。敬老院的老

人们吃着酸甜可口的水果，甜在嘴里喜在心

头，都说：何爽是个好人呐！

2002 年，何爽被法库县登仕堡子镇政府

评为先进生产者，被沈阳市委宣传部、市科

协评为“苹果梨栽培状元”，被中国经济林协

会吸收为会员。

2002 年，颇具商业头脑的何爽，通过市

场调研，适时协助投资商成立了登丰果业有

限公司，并发展世界第三代水果——树莓。

当时，一些农户对树莓并不了解，他就先培训

全县农民果树协会的会员，使他们了解了树

莓栽培特性和生产性能，提高了会员对栽培

树莓的认识。他们逐户宣传，挨家指导，极大

的调动了法库县农民栽植树莓的积极性，并

得到了县委县政府的高度重视，使得法库县

树莓栽植面积仅用一年时间就跃居全沈阳市

之首。为登丰果业有限公司的发展奠定了坚

实的基础，同时也引来了外商前来投资办厂，

使法库县的树莓走出国门。由于何爽对果树

的专研和推广成果显著，日本、丹麦、德国等

国专家和客商纷纷前来参观、考察。

2003 年以来，他在本地共义务办培训班

100 多次，自费印发技术资料 5000 多份。无

偿扶持特困户种苗 3 万多株，义务指导协会

会员繁育苗 200 多万株，2003 年至 2004 年接

待前来考查的日本、美国、丹麦、德国、匈牙

利的客商和专家多次，接待国内省内前来考

察参观的 2000 多人。2004 年，何爽被沈阳

市人民政府评为树莓栽培状元。

2007 年 12 月，何爽与部分树莓农户组

建了法库县惠民树莓专业合作社，地址在登

仕堡子镇巴尔山村，注册资金 5 万元。该合

作社主要从事树莓品种引进、推广、技术服

务及销售等工作，服务对象为农民。合作社

理事长是何爽。该合作社理事及骨干成员

均为技术骨干和树莓生产带头人，具有高级

职称的 1 人，中级职称的 2 人，初级职称的 8

人。技术力量雄厚，服务体系健全。

该合作社成立以来大力开展服务，主要

是帮助各村做树莓发展规划，帮助农户购置

树莓苗木；对广大树莓栽植户进行技术培训，

定期举办培训班，聘请市县树莓专家到本村

讲课，深入农户地头到技术指导；此外，为了

促进树莓产业的发展，方便农民卖果，他积极

引进树莓加工企业。2008 年 4 月引进了沈阳

红澳食品有限公司，该公司投资 3570 万元，

年加工能力 1 万吨，何爽的合作社与树莓加

工企业签订收果合同，组织农户进行统一生

产、统一销售，解决了果农卖果难的问题。为

了保证树莓产业的稳定发展，他还与省农科

院合作，建立了树莓试验示范基地，每年都引

进几个树莓新品种进行试验、推广。

如今，在何爽的带领下，法库县树莓产

业已形成了集供应、生产、加工、销售、服务

为一体的产业化发展模式，成为全国乃至亚

洲最大的树莓生产加工基地。
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致富不忘领路人
——记优秀共产党员、高级农艺师何爽

■ 本报记者 张爱正

自电视剧《历史转折中的邓小平》在央

视开播以来，旋即引起广泛热议。

原本，该剧是纪念邓小平同志诞辰 110

周年的献礼，但不难看出，在改革开放进入

深水区，中国经济增长开启“第二季”的时

刻，此剧的热播，不仅仅是高调缅怀，更多的

是为全面深化改革铺设舆论基础，提振公众

士气，彰显大国风范。

作为中国改革开放的总设计师，邓小平

的放开、搞活发展理念一直贯串始终。三十

年来，中国经济创造了一个奇迹。三十年

后，如何延续这种奇迹，为中国经济注入持

续动力，新一届政府一直在想，也在做。

前不久，习近平总书记给福建 30 位企

业家的回信中恳切指出：“各级政府正在加

快转变之梦，大力简政放权，目的之一就是

让市场更好发力，让企业创新创造源泉更加

充分涌流，这是又一次重要的松绑放权。”

8 月 19 日，李克强总理在国务院召开的

常务会议上再次强调：“政府对那些不该管

的事情，管得实在太多了。简政放权这场

‘自我革命’必须向纵深挺进，‘放’与‘管’要

协同推进。否则，若想稳增长、保就业，就可

能走回过度依赖投资的老路。”这不是意气

之言，细心的媒体统计显示，2014 年，8 个

月，24 次国务院常务会议，李克强总理在通

稿中 19 次提到简政放权。这种轨迹，向我

们昭示了什么，相信不言而喻。

简政放权，不错，新一届政府已经抓住

了全面深化改革的肯綮，而这也正是邓小平

放开、搞活发展理念的沿袭与升级。

回顾电视剧中小平同志的铿锵话语，

聆听习近平总书记和李克强总理的金石之

言，不难读出，他们的执政精髓是一脉相承

的：服务型政府要放开搞活，该管的要义不

容辞，不该管的就放给市场，为企业松绑放

权，在公平竞争的平台上，充分激发市场活

力和社会创造力，最终转化为经济发展的

不竭动力。

说到底，这无非就是政府与市场关系的

话题，老生常谈却不得不谈，不仅仅是因为

党中央国务院的高度重视，更是因为它关系

到未来深化改革的成效，甚至是成败，此语

绝非危言耸听。从大剧《邓小平》，到今天的

全面深化改革，党中央一直在试图改变中国

“大政府、小市场”的现状，简言之就是要“管

住政府的手，放开市场的手”。三十年前，他

们在做，三十年后，我们还在做，却从未彻

底。好在，我们看到了新一届政府壮士断腕

的决心和行动。

其实，今年 2 月份，李克强总理在第二

次廉政工作会议的讲话中就指出：“对市场

主体，是‘法无禁止即可为’；而对政府，则是

‘法无授权不可为’。”当前，要想进一步释放

改革红利，就必须让市场获得更大的话语

权，激发市场主体的创造性，为经济增长提

供持续的动力之源。对于拥有成熟市场经

济体制的中国来讲，做到“法无禁止即可为”

不难，难的是，对政府而言，如何真正做到

“法无授权不可为”。一言以蔽之：敢于放

手，勇于松绑，将简政放权进行到底。

高效法治的政府不是“不管”，而是“少

管”，不能让宏观调控成为政府插手企业微观

经营的理由。当年红极一时的太子奶，曾经

的央视标王，年销售额 20 亿元，最后为何在

一片唏嘘中轰然倒塌，重要原因就是地方政

府争做活雷锋，托管经营，最后“活雷锋”变成

了“卖牛人”，垮了一个企业，肥了部分个人，

最后只落得全社会的质疑。其实，这并非个

案，近期延吉市政法委专案组与民企的“不了

情”引发公众热议。专案组以监管为名，控制

隆峰房地产公司企业公章多年，迟迟不还，致

使企业深陷桎梏，难以自拔。现在看来，此情

此景，如出一辙。不同的是，时隔多年，在新

一届政府反复强调简政放权的今天，这种悲

剧依然在上演，更加令人扼腕叹息。

革命史诗大剧《邓小平》向世人再现了

一代伟人在面对抉择时的气定神闲，彰显了

他在危急时刻力排众议、力挽狂澜传奇魅

力。如今，改革再遇抉择，新一届政府转变

政府职能，果断简政放权的执政理念与三十

年前不谋而合。

历史告诉我们，有限的政府不能无限的

介入，更不能大包大揽，盲目兜底，否则，改

革这条大船就会不堪负重，踯躅不前。

现实告诉我们，政府的监管要到位，却

不能错位，更不能越位，越俎代庖，与民争

利，无异于饮鸩止渴，自断经脉，长此以往，

必定国将不国。

简政放权，任重道远。不过，相信李克

强总理的一句话会是最好的诠释与结尾。

“现在触动利益往往比触及灵魂还难。但

是，再深的水我们也得趟，因为别无选择，它

关乎国家的命运、民族的前途。这需要勇

气、智慧、韧性。”

《邓小平》的弦外之音
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